nicht, ihm abzuhelfen, und leider hat er noch nicht gehörig die Aufmerksamkeit derer gefesselt, welche durch ihre Stellung sich an der Spitze der städtischen Angelegenheiten befinden.

IV. Weitere Bemerkungen über die zur Behandlung venerischer Krankheiten bestimmten Spitäler.

Wenn Freudenmädchen einzeln in ein Spital kommen, wenn sie wissen, daß man von ihrem Verhältnis hier keine Kenntnis habe, wenn sie nicht in zu großer Anzahl darin sind und sich unter der Menge anderer Kranken verlieren können, so führen sie sich in der Regel gut auf und benehmen sich ohne zu großen Widerstand in Gemäßheit der hier obwaltenden Regeln. Sie verheimlichen zwar nicht das bisherige Leben, aber räumen nur selten ein, daß sie auf den Polizeilisten eingeschriebene Dirnen sind oder waren. Ihre Rede und Handlungsweise im Verhältnis zu den übrigen Kranken läßt hier nur Vermutungen aufkommen. Anders aber steht es im entgegengesetzten Falle; wo sie nichts zu verbergen haben und sich gewissermaßen in ihrem Elemente befinden, geben sie sich ohne Rückhalt den ihnen natürlichen Neigungen und namentlich jener Unruhe, jenem gebieterischen Bedürfnisse der Bewegung hin, wovon ich schon gesprochen habe. Wir sahen, was im St. Louisspital sich ereignete, als man gesonnen war, vergleichende Versuche zwischen mehrererlei Heilmethoden anzustellen. Sie verursachten Störung und Ungehorsam und waren Gegenstand steter Klagen von seiten der Kranken. der Beamten der Spitalbehörde gegenüber, wie der letzteren gegen den Polizeipräfekten.

Als man sie von St. Louis nach der Pitié brachte, welche kleiner und entfernter ist, und worin sie eine besondere Abteilung hatten, machten sich die mit ihrem Dasein verbundenen Nachteile noch fühlbarer, vermutlich weil sie in viel größerer Anzahl hier waren. Man brachte sie erst in ein Gebäude, das die Aussicht auf die Straße und den Eingang zum Jardin des Plantes hatte; aber der Lärm, den sie machten, die Reden, welche sie führten, die ewigen Angriffe auf die Vorübergehenden, machten, daß man die Straße stets voll Neugieriger und Müßiggänger sah, die durch die Neuheit des Schauspiels hingelockt wurden. Man mußte sie schnell in einen entfernten Flügel bringen.